

[View this email in your browser](#)**Emmaüs en Europe****Janvier 2022****emmaüs****EUROPE**

PROVOCATEURS DE CHANGEMENT

Cher·es ami·es, compagnes et compagnons, responsables et bénévoles,

J'espère que vous vous portez bien et que vous continuez de travailler comme à votre habitude, dans un esprit de collaboration. Une année un peu particulière vient à nouveau de s'achever, et tout semble encore plus imprévisible qu'avant la pandémie. Il s'agit de la nouvelle normalité, et nous allons devoir apprendre à cohabiter avec des variants de virus pendant encore de nombreuses années. Aujourd'hui, il semble que le variant Omicron soit présent partout en Europe, et il se répand très vite. J'espère de tout cœur que vous et vos proches êtes en sécurité.

Je vous souhaite une bonne et heureuse année. Qu'elle soit remplie de joie et de nouvelles opportunités pour nous et le monde ! Chez Emmaüs, nous pouvons donner, recevoir, et faire renaître l'espoir. Cette année, efforçons-nous de redonner espoir aux communautés, que ce soit au niveau local ou au-delà des frontières européennes. Nous sommes ancrés au niveau local, et nous pensons et agissons au niveau mondial. Faire partie du Mouvement Emmaüs International nous permet de nous tourner vers le monde, d'écouter et d'en apprendre davantage sur les combats que les individus mènent au quotidien. Le premier « Rapport mondial sur nos combats contre la pauvreté » est un excellent point de départ pour en savoir plus sur nos combats contre les inégalités, ainsi que sur nos six exigences et nos trois recommandations pour enrayer la pauvreté.

En 2022, nous continuerons notre travail avec les exilé·es en Europe. Dans la plupart des pays d'Europe, les migrant·es et les exilé·es sont envoyés dans des zones d'attente à leur arrivée, font face à des murs toujours plus hauts le long des frontières surveillées par des forces armées, assistent au démantèlement de leurs campements, et sont renvoyés chez eux. Dans quelques mois, un nouveau Pacte européen sur l'immigration et l'asile rendra l'entrée sur le territoire européen encore plus difficile pour eux. La manière dont les enfants et les adultes étrangers sont

traités ne respecte pas les valeurs de liberté, d'égalité et de fraternité. Nous devons condamner ce type d'action. Nous devons faire mieux. L'Union européenne et les pays d'Europe doivent changer leurs politiques. Les exilé·es méritent donc d'être traités avec dignité.

Faisons notre possible pour que cette année soit synonyme d'une meilleure coopération au sein d'Emmaüs. Si vous avez des idées, des réflexions, des questions ou des propositions dont vous aimeriez faire part au secrétariat, au comité de direction, ou à moi-même, par exemple, sur la manière dont on peut être plus présent au sein de notre communauté ou de notre groupe, ou si vous avez identifié des problèmes que vous aimeriez soulever... N'hésitez pas. Nous sommes là pour vous.

Chaleureusement,



Carina Aaltonen
Présidente d'Emmaüs Europe

Emmaüs en pratiques

Emmaüs Helsinki :

une coopérative pour soutenir les migrant·es roms



© Emmaüs Helsinki

Depuis de nombreuses années, Emmaüs Helsinki s'efforce de trouver des solutions pour aider les Roms à obtenir un emploi régulier et un revenu décent, afin qu'ils puissent participer pleinement au monde du travail

et qu'ils jouissent des mêmes droits et responsabilités.

Les migrant·es roms en provenance de la Roumanie et de la Bulgarie sont un des groupes les plus vulnérables à Helsinki. Ils viennent en Finlande dans le but de gagner de l'argent pour leurs enfants restés au pays avec d'autres membres de la famille et vivant dans des conditions particulièrement précaires. En Finlande, les migrant·es roms gagnent généralement un maigre revenu en travaillant dans la rue : mendicité, collecte de bouteilles ou vente du journal de rue Iso Numero (l'équivalent du Big Issue anglais ou de L'Itinérant français). Il est très rare qu'un·e Rom trouve un emploi sur le marché du travail finlandais. Au vu de la situation, il nous paraissait essentiel de les aider à participer activement à la société.

En 2017, nous avons fondé une coopérative : Work and Hope. Cette coopérative représente aujourd'hui un véritable bassin d'emploi pour les migrant·es Roms, et plus particulièrement les femmes. Les Roms signent un contrat de travail avec la coopérative, qui se charge ensuite de coordonner leurs missions de travail chez des particuliers ou au sein d'entreprises.

[Lire la suite...](#)

Mobilisation européenne

Frontex : une agence européenne hors de contrôle

Migreurop, dont fait partie Emmaüs Europe, vient de rééditer sa note sur Frontex.



Critiquée pour ses pratiques par les ONG, Frontex a longtemps été adoubée par l'ensemble des institutions européennes. Ces dernières n'ont cessé depuis 15 ans de renforcer ses compétences en matière de contrôle et d'expulsions, et son budget (passé de 5 à 543 millions d'euros).

Elle permet de faire le point sur cette agence européenne de garde-frontières et de garde-côtes qui a joué un rôle grandissant dans la mise en œuvre de la politique migratoire sécuritaire de l'Union européenne (UE) depuis sa création en 2005.

Mais depuis 2020, des critiques se font entendre au sein même des institutions sur ses activités et sa gouvernance (notamment de la Commission et du Parlement européen, de la Médiatrice de l'UE, ou encore de l'Office européen de lutte antifraude).

[Lire la suite...](#)

Note sur Frontex

La Note ré-éditée sur Frontex (Note #3, 3e édition) est en ligne en français. Les traductions anglaise et italienne seront bientôt disponibles.

Migration vers l'Espagne : le terrible bilan

Plus de 4 400 migrants sont morts ou ont disparu en mer en tentant de rejoindre l'Espagne en 2021.

Selon l'ONG Caminando Fronteras, l'immense majorité de ces migrant·es ont perdu la vie en tentant d'atteindre les Canaries depuis le nord-ouest de l'Afrique. Ce terrible bilan fait de l'année 2021 la plus meurtrière depuis au moins 2015.

En effet, cette route, très dangereuse, est beaucoup plus empruntée ces dernières années en raison du renforcement des contrôles en Méditerranée. Le rapport relève aussi le nombre de plus en plus important de femmes et d'enfants à faire ce voyage et à en mourir.

L'ONG dénonce le manque de moyens pour les sauvetages et les jeux politiques dangereux de l'Espagne et des autres pays européens.

Rapport de Caminando Fronteras

Zoom sur...

Le centre dédié à la mémoire d'Emmaüs fête ses 10 ans !



© Centre abbé Pierre-Emmaüs, Chambre de l'abbé Pierre

Dans cette maison de Normandie en France où l'abbé Pierre vécut ses dernières années, un espace muséographique est ouvert au public depuis le 22 janvier 2012. Les expositions s'y succèdent mais sa chambre et sa chapelle sont conservées dans leur état d'origine.

Chaque année, une marche commémorative part du Centre abbé Pierre – Emmaüs pour rejoindre le cimetière d'Esteville. L'abbé Pierre est ainsi enterré dans son village d'adoption, tout comme Lucie Coutaz, cofondatrice

d'Emmaüs, Georges Legay, premier compagnon et plus de 80 compagnes et compagnons. Les clefs de plusieurs logements construits dans l'année par le Mouvement Emmaüs sont ensuite déposées sur la tombe de l'abbé Pierre.

Cette année, nous y commémorerons les 15 ans du décès du fondateur en respectant ces traditions. Mais ce 22 janvier 2022 sera aussi l'occasion de démarrer une nouvelle vie pour ce lieu avec la pose de la première pierre de la future résidence sociale du Centre abbé Pierre-Emmaüs.

[Lire la suite...](#)

Programme

[Site internet du Centre abbé Pierre-Emmaüs](#)

Comment éviter que l'endettement conduise à la misère : l'expérience française

Webinaire jeudi 3 février

15h00-16h30 (heure de Paris GMT+1)

Dans de nombreux pays, le surendettement et le mal endettement conduisent de plus en plus souvent vers une

grande précarité. Pour lutter contre ce fléau, les groupes Emmaüs de France ont créé et financent de nouvelles associations Emmaüs : les SOS Familles. Des bénévoles y accompagnent des personnes à se sortir de leurs dettes et peuvent aussi les aider financièrement grâce aux dons et groupes Emmaüs.

Avec Emmaüs France et Emmaüs International, nous vous proposons de découvrir ces initiatives et d'échanger sur des expériences similaires dans vos pays ou d'imaginer une adaptation de ces belles actions de lutte contre les causes de la misère.

La présentation sera trilingue (en français, interprétation en espagnol et en anglais en simultanée). Introduction par Patrick Atohoun, Président d'Emmaüs International, Animé par Catherine Girard, Vice-présidente de la Branche Action sociale et Logement, et Thibaut Largeron, Responsable National de Groupes SOS Familles.

Inscription en ligne

Solidarité du Mouvement Emmaüs

Les transports, au coeur d'échanges solidaires

Nous voilà en janvier 2022, et nous espérons que cette nouvelle année rimera encore avec solidarité ! Comme chaque année, certains groupes comptent sur la solidarité européenne pour l'envoi de camions. Le programme européen de transport permet de soutenir les activités sociales des groupes receveurs, et de donner une deuxième, une troisième voire une quatrième vie aux marchandises collectées chez vous !

Mais bien plus qu'un simple envoi de biens matériels, l'acheminement de camions offre surtout des occasions de rencontres et d'échanges entre groupes. Si vous souhaitez renouer avec la solidarité transport en 2022, ou vous lancer, n'hésitez pas à contacter [Emmanuel](#). Vous pouvez aussi consulter le [guide des transports européens](#).

PES 2021 : objectifs atteints !

Grâce à votre générosité, le Programme européen de solidarité 2021 a permis de financer les [trois projets sélectionnés](#) en début d'année ; un grand merci pour votre réactivité !

Encore une fois, la solidarité européenne a répondu présent ! Votre mobilisation permet aux groupes soutenus de développer leurs activités et de répondre aux enjeux liés au contexte économique actuel. Merci à toutes et tous !



Copyright © 2022 Emmaüs Europe, Tous droits réservés.

Emmaüs Europe

47 avenue de la Résistance
93100 Montreuil
contact@emmaus-europe.org
[Site internet](#)

[Se désinscrire de cette liste.](#)

This email was sent to <<Email Address>>
[why did I get this?](#) [unsubscribe from this list](#) [update subscription preferences](#)
Emmaus Europe · 47 avenue de la résistance · Montreuil 93100 · France

